

El Sistema Capitalista ha Mutilado y Manoseado a Freud

:: El Doctor Ignacio Maldonado Denuncia: los Rebeldes son Declarados Sicópatas

Hablar de sicología, de psicoanálisis para un nivel masivo, y lograr una clara introducción a la temática, pocas veces se consigue. Y mantener al público asistente sin bostezos o poses de buena conducta, menos. Pero el doctor Ignacio Maldonado, logró todo eso y además un diálogo franco y abierto una vez terminada su disertación en la Casa del Lago.

¿Qué se hace con la sicología?, es el interrogante plan-

teado por un profesional que la enfoca en forma crítica, desmitificando una ciencia que sirve, más quizás que ninguna otra, a un sistema determinado. Valiéndose de una difusión interesada, el capitalismo utilizó a la sicología y a la terapia para favorecer sus intereses. Freud mutilado, manoseado, alcanza para pseudoexplicaciones que tranquilizan a un ser dominado, insertándolo perfectamente a la obediencia de un sistema enajenante y enajenado. Así, el hueco, la laguna que sacude el inconciente, dejando entrever otro orden, otro sistema fue llenado de ideología, que no es otra cosa más que un engaño para calmar la necesidad de indagarlos científicamente, a ese orden inconciente que subyace. El concepto de la sicosexualidad y el Edipo fueron manoseados por la cultura capitalista. El Edipo, tal como Freud lo propone, es un impulso del infante que trata de recuperar

la simbiosis mantenida con la madre y que coincide con el de este otro sujeto en su necesidad de recuperar su bebé, y no, como se encargaren de difundir, el amor por la imagen de la madre perfecta. Cuando funciona la ley paterna, la de separación de esta simbiosis, ocurre la función de el nuevo individuo en el mundo.

Entre otros conceptos, el doctor Maldonado, destacó la importancia de la expectativa puesta en el nacimiento de la criatura, que es determinante en la vida de ese ser, así como de ciertas patologías en caso de estar ausente. El deseo de los padres, junto al del nuevo ser interactúan en su personalidad posterior.

Y luego relacionó esta interpretación con la de Fannon en el plano social, definiéndola como la influencia de un pueblo colonizado por la mirada o expectativa de su colonizador. Sólo así, Freud, aunado a

Marx en la búsqueda de los determinantes —el primero con el mecanismo de la represión y disociación y con el aporte fundamental del otro en cuanto a la inserción del individuo en el aparato social— es lícita la pregunta de qué hacer con una ciencia como la sicología. Así, en momentos en que la Iglesia y la familia pierden su poder, un Estado que no puede mantener su hegemonía sin sus aparatos represivos e ideológicos, los reemplaza por el de la escuela. La salud mental puede ser entendida como aparato ideológico del Estado. Hay interés en destruir mentalmente al obrero cuando la oferta es mayor que la demanda, sobre todo en los países latinoamericanos que la mano de obra es barata. Así, en Estados Unidos, el manejo de la salud y la enfermedad dictaminan sicópata al rebelde y convirtió al psicoanálisis en una estructura de "caucho", servil a sus intereses. Por esta razón, los países socialistas, ocupados en problemas más inmediatos, no podía responder a una terapia de caucho, y sobre todo cuando sus profesionales, como ocurrió en Cuba, produjeron el vaciamiento para defender sus fabulosas entradas de dinero.

Cuando uno de los espectadores preguntó sobre las posibilidades de la sicología como norma de la Revolución, el conferencista señaló básicamente la función de acumular conocimientos científicos en las distintas etapas de los cambios que luego del triunfo se vuelven indispensables. Pero en cuanto al logro de ese cambio radical, señaló que la revolución no se hace con la sicología, sino con la lucha política organizada. El diálogo posterior a la conferencia, enfocó la importancia en el avance de la sicología en países socialistas, a partir de los enfoques de una ciencia libre de los intereses oscurantistas que la habían ensombrecido y de la reconsideración del concepto del inconciente que comienza a hacerse en la Unión Soviética.

(Victoria AZURDUY)